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ПЕТЕРБУРГСКИЙ 
УЧИТЕЛЬ

       – Какое событие в Вашей жизни повлияло на выбор Вами 
профессии педагога?

– Я не думаю, что такое событие было. Это, скорее, сте-
чение большого количества обстоятельств. Во-первых, это 
общий интерес к процессу учения еще в начальной школе, 
организации этого процесса, выставлению отметок, позже –
занятиям с учащимися младших классов. Во-вторых, это то пе-
дагогическое окружение, которое было в моей школе и бла-
годаря которому у меня сформировалось представление, что 
учителя – самые интересные собеседники. И только в-третьих -
желание повлиять на общество будущего через воспитание 
школьников.

– Что бы Вы пожелали старшекласснику, который хо-
чет поступать в Герценовский университет?

– Не торопиться с выбором и хорошенько подумать. Часто 
выпускники идут в педагогический университет только потому, что не придумали, кем хотят быть. И по-
том или забирают документы раньше выпуска, или мучаются от тоски во время учебы, практики, из-за от-
сутствия выбора идут работать в школу, и мы получаем незаинтересованных, слабых учителей, которые 
отбивают всякую охоту учиться и научить ничему не могут. Стоит понимать, что учитель – это призвание, 
и нужно хотеть стать хорошим педагогом. Так что выбор вуза должен быть осознанным. Но если такой вы-
бор сделан в пользу РГПУ им. А.И. Герцена, можно только пожелать сохранять энтузиазм и учиться, учить-
ся и еще раз учиться, смело доверяясь опытным преподавателям лучшего педагогического вуза страны.

А.С. КУЛИГИНА,
учитель начальных классов гимназии №73 

Выборгского района Санкт-Петербурга

      – Какое событие в Вашей жизни повлияло на выбор Вами 
профессии педагога?

– Как и многим выпускникам, мне сложно было предста-
вить, кем я хочу стать в будущем, тем более, никогда не задумы-
валась о том, хочу ли быть учителем. Переломным моментом 
в выборе профессии стало посещение дня открытых дверей 
на факультете безопасности жизнедеятельности РГПУ им. 
А.И. Герцена, куда я приехала просто за компанию. Мне всег-
да нравился предмет ОБЖ, программа обучения на факуль-
тете была разносторонней и интересной, преподаватели – 
настоящие профессионалы своего дела, творческие и инте-
ресные люди, и я поступила туда. А после первой педагогиче-
ской практики поняла, что преподавать – моя страсть и мое 
призвание. С тех пор я ни разу не пожалела, что выбрала эту 
профессию, несмотря на все ее трудности. 

– Что бы Вы пожелали старшекласснику, который 
хочет поступать в Герценовский университет?

– Понять, сможешь ли ты быть учителем, можно лишь проведя свой первый урок. Желание общаться 
с детьми, помогать им постигать тайны окружающего мира, воспитывать в них добрые и положитель-
ные качества, быть готовым прийти на помощь в момент сложного выбора – для меня это неотъемлемые 
качества учителя наравне с профессиональной подготовкой и знаниями по педагогике и психологии. 
А еще надо всегда оставаться немного ребенком, который смотрит на мир вокруг и видит в нем много 
неизведанного.

А.П. ФЕДОРОВА,
учитель ОБЖ гимназии №73 

Выборгского района Санкт-Петербурга

      – Какое событие в Вашей жизни повлияло на выбор Вами 
профессии педагога?

– Конкретного события, повлиявшего на мой выбор, как 
такового нет. Наверное, это годами складывавшееся желание 
оказаться в образовательном процессе «с другой стороны». 
Мне всегда нравилось учиться, и мне представлялось, что 
учить кого-то тоже интересно. Четкое понимание, кем я хочу 
быть, у меня появилось в 8 классе, за год до сдачи экзаменов. 
Иные профессии я не рассматривала. Более того, каждый день 
я видела настолько потрясающих учителей, что в такой атмо-
сфере желание быть учителем только усиливалось.

– Что бы Вы пожелали старшекласснику, который хо-
чет поступать в Герценовский университет?

– Пожелание, наверное, простое – знать, что ты хочешь 
вернуться в школу в ином качестве и сохранить это желание 
до конца обучения (что, наоборот, непросто). Будет сложно, но 

        оно того стоит уже с первого дня работы в школе.
Е.В. ИЛЬИНА,

учитель лицея №369 
Красносельского района Санкт-Петербурга

       – Какое событие в Вашей жизни повлияло на выбор Вами 
профессии педагога? 

– Какого-то конкретного события, повлиявшего на выбор 
моей будущей профессии, я не могу вспомнить. Учить детей, 
воспитывать в них что-то светлое, чистое, доброе мне хоте-
лось, еще когда я сама сидела за школьной партой. Уже во вто-
ром классе я знала, чем буду заниматься дальше, а любовь к ма-
тематике позволила мне однозначно определить, чему я буду 
учить детей. Мои близкие надеялись, что к 11 классу я изменю 
свое мнение по поводу профессии учителя. Но я была уверена 
в своем решении, поэтому и выбор университета был, в каком-
то смысле, очевиден.

– Что бы Вы пожелали старшекласснику, который хо-
чет поступать в Герценовский университет?

– Быть учителем – это не только обучать предмету, кото-
рый ты преподаешь. Это еще и быть воспитателем, психологом, 

другом, примером для тех прекрасных детей, которых ты обучаешь. Поэтому перед тем, как подавать до-
кументы в педагогический вуз, еще раз хорошо подумайте, а готовы ли вы совмещать в себе столько со-
циальных ролей? Готовы ли вы общаться с родителями практически и днем, и ночью? Если ваш ответ «да», 
то смело идите в педагоги, не обращая внимания на все трудности, которые будут стоять у вас на пути. 
Покоряйте новые вершины, а главное – любите детей!

А.И. ЛЕВИНА,
учитель математики гимназии №261

Кировского района Санкт-Петербурга

       – Какое событие в Вашей жизни повлияло на выбор Вами 
профессии педагога?

– Меня как учителя определила семья. Моя бабушка 
была прекрасным педагогом, и с детства я так же стремилась 
«сеять разумное, доброе, вечное». Сначала, конечно, роль 
моих учеников выполняли куклы, которых я рассаживала в 
строгой последовательности (отличники у меня сидели за пер-
выми партами, а двоечники исключительно за последними – 
как же иначе?), потом я как-то незаметно оказалась в пионер-
ском лагере, где уже занималась воспитанием подрастающего
поколения (хотя самой на тот момент было чуть больше 16 
лет). Затем я стала студенткой педагогического вуза. Что самое 
парадоксальное, так это то, что именно в тот момент, когда я 
стала «учиться тому, как учить», учителем мне становиться 
расхотелось... И тем событием, которое привело меня в школу, 
стала одна из лекций по русской литературе XX века, поразив-

шая меня тем, как уверенно, ярко, неформально и доверительно вел с нами беседу педагог. Наверное, тог-
да и случилось во мне то самое рождение настоящего учителя. Желание читать, рассказывать, думать, бе-
седовать, заражать и заряжать появилось именно тогда и именно с тем самым педагогом по литературе. 

– Что бы Вы пожелали старшекласснику, который хочет поступать в Герценовский 
университет?

– Я желаю быть честными с самим собой, в рутине будней находить время для созерцания прекрасно-
го, улыбаться детям и встретить того самого учителя (если на вашем пути он еще не встретился), который 
«наполнит» вас учительством. И тогда, если вас назовут учителем, вы улыбнетесь и вспомните строки из 
одной известной песни: «Учителя, учителя, на ваших душах держится Земля!» 

Л.Н. ШУЛЯЧЕНКО, 
учитель русского языка и литературы школы №598

Приморского района Санкт-Петербурга

      – Какое событие в Вашей жизни повлияло на выбор Вами 
профессии педагога?

– Когда родители привели меня в первый класс, на школь-
ной линейке я увидела свою первую учительницу – Полину 
Семеновну Верлатую. Она была в строгом костюме, который 
украшала красивая камея. Тогда я поняла, что тоже хочу быть 
учительницей. 

Когда я была уже старшеклассницей, я часто вела, как мог-
ла, уроки вместо отсутствующей учительницы в первом клас-
се, где учился мой младший брат. Тогда я поняла, что не просто 
хочу быть учительницей: у меня это получится.

– Что бы Вы пожелали старшекласснику, который хо-
чет поступать в Герценовский университет?

– Старшекласснику, который поступает в педагогический 
университет, хочу пожелать понимания того, что учитель –  это 
не просто профессия. Учитель, как врач или военный – это не 

специальности, это служение, и так было всегда. Здесь человек отдает себя целиком и полностью.
К.В. РОГОЗИНА,

учитель начальной школы, методист школы №4 им. Ж.-И. Кусто 
Василеостровского района Санкт-Петербурга

Стоит отметить важную роль педагогических вузов в развитии отече-Стоит отметить важную роль педагогических вузов в развитии отече-
ственного образования. РГПУ им. А.И. Герцена давно носит негласное ственного образования. РГПУ им. А.И. Герцена давно носит негласное 
звание бренда Санкт-Петербурга, поскольку стал alma-mater для тысяч звание бренда Санкт-Петербурга, поскольку стал alma-mater для тысяч 
талантливых педагогов, работающих в России и за рубежом. Создание талантливых педагогов, работающих в России и за рубежом. Создание 
же в 2018 году Герценовского образовательного округа, объединяющего же в 2018 году Герценовского образовательного округа, объединяющего 
образовательные организации разного типа, в очередной раз доказывает, образовательные организации разного типа, в очередной раз доказывает, 
что вуз выпускает специалистов нового типа.что вуз выпускает специалистов нового типа.

С уверенностью можно сказать, что выпускник педагогического универ-С уверенностью можно сказать, что выпускник педагогического универ-
ситета не только несет свет знаний, но и оказывает позитивное влияние на ситета не только несет свет знаний, но и оказывает позитивное влияние на 
нравственную атмосферу в обществе. Вырастить новое поколение высо-нравственную атмосферу в обществе. Вырастить новое поколение высо-
коинтеллектуальным и высоконравственным – прямая задача учителей коинтеллектуальным и высоконравственным – прямая задача учителей 
всех уровней: от воспитателей детских садов до профессоров. Особенно всех уровней: от воспитателей детских садов до профессоров. Особенно 
радостно, что молодые специалисты, выпускники РГПУ им. А.И. Герцена, радостно, что молодые специалисты, выпускники РГПУ им. А.И. Герцена, 
после окончания вуза приходят работать в школы.после окончания вуза приходят работать в школы.

Учителя петербургских школ, выходцы из Герценовского университета,Учителя петербургских школ, выходцы из Герценовского университета,
поделились своими историями о профессиональном становлении и поделились своими историями о профессиональном становлении и 
пожеланиями тем, кто сделал свой выбор в пользу РГПУ им. А.И. Герцена.пожеланиями тем, кто сделал свой выбор в пользу РГПУ им. А.И. Герцена.

ПРИЗВАНИЕ  ПЕДАГОГ

      – Чем, по Вашему мнению, уникален пе-
тербургский учитель?

– Учитель – сама по себе уникальная про-
фессия. Учитель – это друг, наставник, при-
мер для своих учеников. Выбрав однажды эту 
стезю, учитель, выражаясь словами Антуана 
де Сент-Экзюпери, становится ответственным 
за своих учеников, за их становление как лич-
ностей. Петербургский учитель в профессио-
нальном сообществе занимает особый статус. 
Его выделяет образованность, интеллигент-
ность, а также особая духовность, навеянная 
самим городом. И одной из важнейших целей 
для петербургского учителя в преподавании 
является формирование нравственной куль-
туры личности ученика.

– Какой учитель нужен современной школе? 
– На мой взгляд, современную школу трудно представить без инновационной пе-

дагогической деятельности. Нынешнее поколение учеников отличается своей техно-
логичностью, стремительностью, осведомленностью в области новейших технологий. 
Поэтому учитель, для того чтобы поддерживать познавательный интерес у своих учени-
ков, должен держать руку на пульсе современных тенденций в образовании. Он активный 
участник конференций, семинаров, вебинаров, в ходе которых перенимает опыт коллег и 
делится собственными профессиональными открытиями и идеями. Также педагог имеет 
возможность и должен демонстрировать свои умения в организации образовательной, 
исследовательской и проектной деятельности, участвуя в конкурсном движении.

– Может ли выпускник Герценовского университета претендовать на гордое 
звание «петербургский учитель»?

– Безусловно! Я сама окончила Герценовский университет, и безмерно горда этим! С 
теплотой и любовью вспоминаю студенческие годы. Ведь РГПУ им. А.И. Герцена является 
одним из старейших образовательных учреждений Санкт-Петербурга. Здесь как нельзя 
лучше сочетаются традиции российского образования и современные мировые тенден-
ции в области педагогики. Выпускник Герценовского университета – это педагог, который 
не просто передает знания, а учит ребенка самостоятельно их искать, осваивать и делать 
выводы. Такой учитель способен разглядеть заложенный в каждом ребенке потенциал и 
помочь ему его реализовать. А значит, он может с гордостью носить звание «петербург-
ский учитель»!

Г.В. СМИРНОВА, 
заведующая детским садом № 78 «Жемчужинка»

Красносельского района Санкт-Петербурга

    – Чем, на Ваш взгляд, уникален петербург-
ский учитель?

– Уникальность петербургского учителя 
заключается в больших возможностях, кото-
рые дает нам наш город – центр культуры и 
науки. 

– Какой учитель нужен современной 
школе? 

– Современной школе, как и школе XIX и 
XX веков, нужен учитель образованный, ин-
теллигентный, любящий и уважающий своих 
учеников, готовый всегда учиться сам. Только 
объединяя в себе все эти качества, педагог 
способен добиться успехов в своей профес-
сии и принести пользу и детям, и обществу в 
целом.

– Может ли выпускник Герценовского университета претендовать на гордое 
звание «петербургский учитель»?

– Может и должен! Конечно, в петербургских школах сегодня работают и выпускники 
других вузов города, и выпускники педагогических вузов из других регионов, но боль-
шинство учителей и руководителей – это выпускники-герценовцы. Эта тенденция про-
должается и сегодня: в образовательные учреждения Санкт-Петербурга по-прежнему 
приходит много замечательных молодых учителей – выходцев из РГПУ им. А.И. Герцена. 
И их, конечно, отличает особое отношение к ученикам, к профессии, к городу и к своему 
призванию.

Л.М. МАРДЕР,
директор Второй Санкт-Петербургской гимназии 

Адмиралтейского района Санкт-Петербурга

       – Чем, на Ваш взгляд, уникален петер-
бургский учитель?

– Петербургский учитель уникален тем, 
что он развеивает мифы о недостатках обра-
зования, о «потерянном поколении», потому 
как любую образовательную задачу решает со 
здравым смыслом и ответственностью. Петер-
бургский учитель никогда не будет спешить и 
действовать, не оценив полезность задачи, не 
расставив приоритеты. Петербургский учи-
тель умеет видеть и прогнозировать результат. 
Как бы ни была сложна задача, он никогда не 
опустит руки.

– Какой учитель нужен современной 
школе?

– Современной школе нужен тот, кто умеет разговаривать с детьми. Разговаривать в 
широком смысле: от прямого диалога до интерактивного, дистанционного, электронного, 
виртуального. Во всех видах общения учитель должен быть в центре, но при этом необхо-
димо слушать и слышать каждого ученика.

– Может ли выпускник Герценовского университета претендовать на гордое 
звание «петербургский учитель»? 

– Конечно, может. Не всегда он им становится, потому что важна не только хорошая 
подготовка в стенах университета, но и эмоционально благоприятная атмосфера в школе, 
в которую пойдет работать молодой педагог. Если в школе молодой учитель почувствует, 
что к нему относятся как к полноценному участнику школьной жизни, у него появится 
мощная мотивация, неурядицы отступят на второй план, и человек очень быстро станет 
хорошим педагогом. Впитав атмосферу и поняв традиции петербургской школы, педагог 
превращается в петербургского учителя, и это негласное звание он будет гордо нести 
всегда и везде.

Ю.В. КОЗЫРЕВ,
директор школы №80 

Петроградского района Санкт-Петербурга

     – Чем, на Ваш взгляд, уникален петербург-
ский учитель?

– Петербургский учитель уникален теми 
образовательными возможностями, которые 
дает город, университет, где он получил каче-
ственную профессиональную подготовку. По-
нятие «петербургский учитель» – это не просто 
«учитель из Санкт-Петербурга»: оно равносиль-
но понятию «петербургский интеллигент» – 
человек культуры в широком смысле, духов-
ный, образованный. Он обладает культурой 
общения, поведения, чувством собственного 
достоинства, уважает других людей, и, конеч-
но, своих учеников. 

– Какой учитель нужен современной 
школе? 

– Прежде всего, компетентный, имеющий знания по своему предмету, выходящие за 
рамки школьной программы. Мобильный, с горящими глазами, активный в творческом 
поиске, успешный, умеющий в каждом ученике увидеть талант, одаренность, помочь рас-
крыть потенциал. Учитель должен быть интересен детям как личность. Это человек, дума-
ющий о жизни, о современном обществе, относящийся к каждому ученику с вниматель-
ностью и уважением. Современный учитель должен иметь представление о молодежной 
культуре, интересоваться тем, чем живут подростки, чтобы не быть чужим для них.

– Может ли выпускник Герценовского университета претендовать на гордое 
звание «петербургский учитель»?

– Герценовский университет – лидер отечественного образования, с лучшими тра-
дициями и человеческими ценностями, высоким качеством подготовки педагогических 
кадров. Это мост, по которому мы шли во взрослую профессиональную жизнь. РГПУ им. 
А.И. Герцена – гордость петербургского учителя!

Каждый год в школу приходят выпускники университета с хорошей подготовкой и 
большим желанием работать. Школе очень нужен такой молодой, современный, обра-
зованный учитель: окружающий мир меняется с огромной скоростью, меняются дети… 
Формирование и становление учителя – долгий процесс. Звание «петербургского учите-
ля» обязывает постоянно совершенствоваться, развиваться как личность. Если в течение 
пяти лет обучения выпускник впитал в себя хотя бы часть петербургской культуры, если 
будущий педагог – воспитанный человек, обладающий интеллектуальным багажом, то он 
может претендовать на это звание. 

Т.П. КИБАЛЬНИК,
директор гимназии №171 

Центрального района Санкт-Петербурга

    – Чем, на Ваш взгляд, уникален петербург-
ский учитель? 

– Уникальность петербургского учителя 
заключается в наличии широчайших возмож-
ностей образовательного, культурного и исто-
рического капитала, которым, без сомнения, 
обладает город Санкт-Петербург. 

– Какой учитель нужен современной 
школе? 

– Современной школе нужен учитель, спо-
собный и желающий учиться вместе с учени-
ком. Это, казалось бы, простое условие часто 
забывается даже самыми опытными педаго-
гами. В работе учителя важно сохранять гиб-
кость ума: это позволит не только своевремен-
но узнавать и принимать новое, но и находить 

общий язык с детьми разных возрастов.

– Может ли выпускник Герценовского университета претендовать на гордое 
звание «петербургский учитель»?

– Безусловно, да, если он способен впитать в себя свойственную Санкт-Петербургу 
культуру и стать ее частью. И речь не только о том, что учитель должен грамотно исполь-
зовать все образовательные и культурные возможности города. Как я уже упомянул, 
способность и желание учиться на протяжении всего профессионального пути – одна из 
главных черт современного педагога. И эта черта тоже в какой-то мере может быть на-
звана петербургской: как известно, будучи Северной столицей, город всегда славился пе-
редовыми взглядами, умениями, людьми. Подытоживая, можно сказать так: «петербург-
ским учителем» педагога делает умение впитать и донести культурные знания, оставаясь 
подвижным для новых открытий и современных тенденций.

В.Ю. КОРОВКИН,
директор школы №207 

Центрального района Санкт-Петербурга

     – Чем, на Ваш взгляд, уникален петербург-
ский учитель? 

– Да, петербургский учитель – уникален. 
Он образован, интеллигентен, обладает вы-
сокой культурой, открыт всему новому. Но 
здесь нужно отметить, что способствует этому 
то образовательное и культурное простран-
ство, в котором сегодня живет и работает 
петербургский учитель. Это и современная пе-
тербургская школа, и сильное педагогическое 
сообщество, сложившееся в Северной столи-
це. Ну и, конечно, это наш уникальный город, с 
лучшими образцами культуры, которые здесь 
были созданы в далеком прошлом и создаются 
сегодня. 

– Какой учитель нужен современной школе?
– Современной школе нужен учитель новой формации. Учитель, который способен 

обновлять содержание своей деятельности посредством ее критического, творческого 
освоения, применения современных достижений науки и педагогических технологий. 
Учитель, обладающий информационной компетентностью, мобильный, интересный, спо-
собный ответить на любой вопрос, владеющий комплексом качеств, которые способствуют
успешной передаче знаний.

– Может ли выпускник Герценовского университета претендовать на гордое 
звание «петербургский учитель»?

– Думаю, что может! Потому что в образовательных учреждениях Санкт-Петербурга 
работает огромная армия талантливых, творческих, успешных учителей, которым в свое 
время посчастливилось стать выпускниками Герценовского университета – в его стенах, 
несомненно, будущие учителя получали и получают по-настоящему петербургское выс-
шее педагогическое образование.

И.Г. БАЙКОВА,
директор школы № 619

 Калининского района Санкт-Петербурга
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